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Une collectivité en action 
 

Claude Vallières 

Le roi  des  fous         
 

      Le monde est devenu un grand hôpital psychiatrique, où les fous se promènent en liberté. Chaque pays a élu son 
chef, le roi des fous, et pour ne pas que les rois s’ennuient, on leur a donné des jouets, des petits soldats, des                 
camions, des avions à réaction et les rois des fous du monde entier s’invitent entre eux pour jouer. Au cours de petits 
goûters, ils se comparent leurs jouets : « Tu as vu mon sous-marin… et toi, tu as vu mon canon comme il tire 

bien ? ». Tous les soirs, ils jouent très tard, ils font la bombe. Ils 
poussent leurs petits soldats qui tombent sous les billes; quand il n’y 
en a plus, ils les remplacent. Et puis les rois des fous échangent leurs 
jouets; je te prête mon pétrole, mais toi tu me prêtes ta bombe à                
neutron… d’accord, file-moi ton uranium et moi, je te prêterai mes 
camions de soldats. Et puis, il y a des rois des fous qui n’ont rien à 
échanger, pas de jouets, même pas de quoi manger. À quatre heure, 
ils ont droit à un petit goûter à partager en trois… ils vivent au tiers, 
c’est le Tiers-Monde. Ils trainent dernière eux au bout d’une ficelle 
un lapin qui joue du tambour et, en les voyant passer, les rois des 
fous du monde entier leur jettent pour s’amuser des petits noyaux 
d’olives nucléaires. Et puis de temps en temps, il arrive un docteur 
qui veut soigner les fous, on l’appelle : prix Nobel de la paix. On lui 
met une grosse médaille sur le cœur, qui brille au soleil, pour qu’on 
voit bien l’endroit où il faut tirer pour le tuer. Et la vie continue. Les 
rois fous du monde entier s’entourent de débiles qu’ils choisissent               
eux-mêmes : le premier débile, le débile des armées, le débile des              
finances, ça s’appelle un gouvernement. Et dans le monde entier,                
les débiles donnent des conseils aux rois des fous pour gouverner les 
cons… et les cons, chercher pas dans l’histoire, c’est toujours nous. 
Mais si les cons du monde entier voulaient se donner la main,                
on obligerait les fous à ranger leurs jouets, leurs chars, leurs canons, 
leurs avions, et nous pourrions enfin nous promener en paix sur les 
jardins de la terre qui sont si jolis… quand on n’y fait pas la guerre.                          
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 S  O  M  M  A  I  R  E  

« À la guerre comme à la guerre ! 
Un militaire de perdu, dix de retrouvés !! 
Il faut des civils pour faire des militaires !!! 
Avec un civil vivant, on fait un soldat mort !!!! 
Et pour les soldats morts, on fait des monuments !!!!! 
Des monuments aux morts !!!!!! »                Poincaré 

roland magdane le roi des fous - YouTube 

     Nous sommes en mars 2022. Nous venons de traverser ensemble deux longues années de pandémie.               

Il y a exactement deux ans, le Ça m’Chicotte de mars 2020 avait pour thème Le temps et abordait des 

questions comme Le temps est-il une illusion ? Le temps est-il une affaire de conscience ?  
 

     Était-ce un pressentiment, une intuition que d’avoir choisi ce thème juste avant d’entrer en pandémie  ? 

Chose certaine, nous avons tous dû apprendre à vivre différemment, à appréhender la notion du temps      

autrement, d’autant plus que tous ces changements à notre ancienne réalité ne comportaient aucune date 

limite prévisible. 
 

     Le Ça m’Chicotte a certes été ébranlé par ces changements brusques. Il a fallu se retrousser les 

manches, le nez dans le masque. Il a fallu vite s’adapter à ce nouveau quotidien imprévu. (suite à la page 15) 

En écrivant cet éditorial, je reçois un courriel de mon fils Guillaume : « écoutes ça p’pa ». J’arrête à         
l’instant et j’ouvre le lien… Ouf  ! C’est d’actualité comme jamais. Je vous offre le texte et le lien en bleu. 

https://www.youtube.com/watch?v=9Xi30f3nzP4
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10 ans...      
«  Gens d’ici  »       

Laurence  Plouffe  

 

Raymond Bourgeois 

       Dimanche 9 janvier dernier, par un bel après-midi ensoleillé et 

pas trop froid, je me rends au chalet des loisirs de Saint-Cuthbert.               

À ma grande surprise, je vois au moins une soixantaine de                       

personnes sur place. On patine en groupe sur l’anneau de glace, 

d’autres jouent au hockey sur la patinoire, un autre groupe jase en 

sirotant un café ou un chocolat chaud. Tous ces gens semblent                

heureux et profitent des plaisirs de l’hiver. Je me demande : mais 

que se passe-t-il ici ? En fait, ces activités et ce rassemblement sont 

organisés par les membres du nouvel organisme Action Loisir Saint-Cuthbert.  
 

      Depuis novembre dernier, cet organisme a fait peau neuve, avec une moyenne d’âge de 40 ans pour les 

membres de son CA. Bravo ! Quel bel atout pour notre communauté. On trouve d’ailleurs à la présidence 

de cet organisme un petit bout de femme pleine de vie et d’énergie, souhaitant faire bouger les                                   

Cuthbertoises et les Cuthbertois : Laurence Plouffe.  
  

 Originaire de Saint-Ignace-de-Loyola, fille d’Annie Sylvestre et de Daniel Plouffe, elle demeure               

depuis quelques années parmi nous. À l’été 2016, Laurence est engagée comme animatrice au camp de jour                  

à Saint-Cuthbert. En août 2017, elle commence à travailler en tant qu’éducatrice en service de garde en                  

milieu scolaire et trouve cela très intéressant. Elle s’inscrit donc à des cours du soir dans cette discipline 

afin d’obtenir un diplôme qui lui permettra de décrocher un poste permanent. En juin 2018, elle revient au 

camp de jour, mais cette fois, comme coordinatrice, ce qu’elle fera également à l’été 2019. Au cours de 

cette même année, elle occupe un poste à temps plein comme éducatrice en service de garde à l’école                 

de Saint-Barthélemy, qu’elle quitte en mars 2020.  
 

       Ces expériences extraordinaires, qu’elle vit auprès des enfants qui bougent, l’amènent à changer sa   

vision de la vie : Laurence découvre les bienfaits qu’apportent les activités en groupe, qui rassemblent et 

favorisent la création de liens communautaires, et cela est sain autant pour le corps que pour l’esprit. Elle a                          

aujourd’hui comme objectif de proposer aux gens d’ici d’être plus actifs et dynamiques en s’impliquant 

dans les différents loisirs : activités physiques, sportives, sociales, etc.  
 

       Encouragée par Nathalie Panneton, directrice-adjointe de notre municipalité, Laurence veut mettre                   

ses talents et ses connaissances au service de ses concitoyens et concitoyennes en s’impliquant dans                     

l’organisme Action Loisir Saint-Cuthbert à titre de présidente. Elle se sent très bien entourée par sa                  

« gang » et ses proches, qu’elle remercie du fond du cœur.  
 

       Laurence croit en cette maxime : « Quand on est en contact avec les autres, on s’enrichit, on améliore 

notre caractère et on apprécie ceux et celles qui nous entourent. »  
 

Bravo Laurence pour ton engagement, ton dynamisme et ta joie de vivre ! 

  Ta présence nous influence et nous encourage à nous impliquer  

dans la vie communautaire de Saint-Cuthbert. 
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La page  du CA  

L E S  A MI S  DE  L A  C HI C O T  DE  S A I NT-C UT HB ER T 

Ça m’Chicotte  

nous  rassemble … 
 

Publié par l ’ organisme                              

Les Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert 
 

Tirage : trimestriel. 1000 exemplaires 
   

Équipe du Ça m’Chicotte  
 

Comité : Raymond Bourgeois,              

Richard Lauzon, Nathalie Panneton,  

Sandra Quinn, Julie Rémillard,                 

Paul Savoie, Claude Vallières. 
 

Responsable : Claude Vallières  

Coordonnatrice : Nathalie Panneton 

Mise en page : Claude Vallières  

 

Correction/révision : Danielle Demers, 

Alain Denis, Michel Dubé, Sandra Quinn, 

Claude Vallières. 
 

Collaboration au présent numéro  

 

Rédaction : Raymond Bourgeois, 

Charles Cardinal, Danielle Demers,                

Louise Morand, Nathalie Panneton, Julie             

Rémillard, Rose Rivest, Paul Savoie, 

Maryse St-Amand, Claude Vallières. 
 
L’équipe se réserve le droit d’abréger les 
textes, ainsi que de les publier ou pas. 
 

Les textes n’engagent toutefois que la          
responsabilité de leurs rédacteurs. 

                 
  Droits de reproduction autorisés                      
avec mention complète de la source. 

 

       Imprimé sur du papier recyclé. 

Texte 
Danielle Demers 

Rendez-vous au cœur du village 
 

      Le printemps est à nos portes… il est impatient de faire son entrée majestueuse empreinte de couleurs tendres et 
de mille parfums. Cette année, quel bonheur! Le Rendez-vous au cœur du village reprend vie après une pause forcée 
de deux ans. C’est avec beaucoup d’enthousiasme et de fierté que notre organisme participe financièrement à                       
cet événement, qui aura lieu la fin de semaine du 21 mai 2022. Comme par le passé, nous en assumons la                  
coordination en collaboration avec la Municipalité de Saint-Cuthbert. Nos comités Environnement, Les Pouces verts 
et Ça m’Chicotte seront sur place. Soulignons aussi la participation des organismes communautaires de notre                     
municipalité dans l’organisation de cet événement. Enfin, ce rassemblement festif nous revient... célébrons avec 
grand plaisir d’être ensemble en y participant en grand nombre. Soyons au rendez-vous... au cœur du village ! 

 

Camp de jour / été 2022  
 

L’été prochain, Les Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert offriront des                   
activités aux enfants du camp de jour. Le 12 juillet, Vania Beaubien et               
Robert Trépanier, des Ateliers verts, viendront animer deux ateliers. 
 

1- Poissons-Marionnettes : l’eau c’est vital. Atelier théâtral pour enfants   
de 5 à 8 ans : Un voyage imaginaire dans le monde aquatique. Création             
individuelle de poissons-marionnettes et présentation théâtrale en équipe. 

 

2- Fusées 3RV : recyclage. Atelier pour les 9 à 12 ans. Animation sur le 
recyclage, fabrication de fusées et de tubes de propulsion, expérimentation 
de la portée des fusées à partir d’un rampe de lancement unique. 

Prix de reconnaissance culturelle Marcel-Doucet 
 

Ce prix, remis par notre organisme, a pour but de souligner l’implication de résidents.es de Saint-Cuthbert, que ce 

soit en création ou en promotion de la culture. L’événement sera à l’horaire du Rendez-vous au cœur du village. 

Collectivités ZéN – Chantier L’assomption-D’Autray 
 

Le 12 février 2022, notre CA a adopté une résolution afin que Les Amis de 
la Chicot de Saint-Cuthbert deviennent officiellement coporteurs, 
avec L’Assomption en transition, de Collectivités ZéN – Chantier 
L’Assomption-D’Autray.  (voir p. 24 du présent numéro) 

 

Pourquoi devenir membre  ? 
 

Il y a plusieurs façons d’encourager l’organisme Les Amis de la Chicot                 

de Saint-Cuthbert. Devenir membre est certainement une excellente                     

initiative pour exprimer que vous adhérez à notre mission qui est de :                           

« Préserver et améliorer la qualité de vie des citoyens et citoyennes de                                

Saint-Cuthbert dans une perspective de développement durable ».                                             

En devenant membre, vous nous aidez, par votre cotisation,                             

à organiser des activités pour les enfants et les gens de la communauté.  

Pour plus d’information : amischicot.saintcuthbert@gmail.com  
Claude Vallières : 450 836-7828 

Vous avez du temps à donner ? Venez rejoindre nos bénévoles et participez 

à des événements et activités organisés par notre organisme. 

 

Dans le numéro du Ça m’Chicotte de décembre 2021, notre conseil d’administration vous présentait l’organisme, sa 
mission, ses comités, ainsi que ses diverses représentations et collaborations au niveau local, régional et national. 
Dans cette nouvelle publication du journal, faisons place aux dernières nouvelles. 

mailto:amischicot.saintcuthbert@gmail.com
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Les Fleurons du Québec 2022… Soyons prêts  ! 
 

      Saint-Cuthbert recevra les classificateurs des Fleurons du Québec au cours 

de l’été 2022. La classification horticole des Fleurons (de 1 à 5 fleurons)                

constitue une reconnaissance officielle des efforts de toute la collectivité pour 

un milieu de vie plus beau, plus sain et plus vert.  
 

       En adhérant au programme des Fleurons du Québec, la Municipalité                      

s’engage ainsi dans un processus d’amélioration continu du cadre de vie de ses                    

concitoyens et cherche à mobiliser la population autour d’un projet commun 

d’embellissement du paysage.  
 

       Nous nous préparons avec enthousiasme à la visite des classificateurs. Ceux-ci visiteront 60 % de notre 

territoire et évalueront, en plus de l’aspect général des propriétés, les aménagements horticoles et paysagers 

qui sont à la vue du public. Afin de contribuer à l’obtention d’une cote de classification horticole à notre 

image, nous invitons donc tous les citoyens à jardiner et fleurir leur environnement dès que le printemps se 

fera plus clément. Vous participerez ainsi à l’embellissement durable de notre municipalité. 
 

       Il serait très important que tous les citoyens portent une attention particulière à leurs propriétés/

logements/commerces/institutions afin de mettre en valeur les beautés de notre communauté.                             

Par exemple : des aménagements paysagers bien entretenus, des terrains propres et bien rangés, une                    

jardinière ou deux sur un balcon… Rien de bien compliqué.  
 

       Ensemble, nous avons le pouvoir d’améliorer notre performance. Nous détenons actuellement                   

4 fleurons (sur 5) et le chemin pour se rendre à 5 fleurons est le plus exigeant. Seulement dix                    

municipalités sur 343 ont réussi à atteindre cet objectif. Tout un défi  ! C’est en augmentant notre 

pointage de classification en classification (au 3 ans), que nous y arriverons. 
 

Liste du classement des municipalités inscrites au programme des Fleurons du Québec :  
https://www.fleuronsduquebec.com/media/FDQ_BrochureClassification2021_print-copie.pdf 

 

       Le mois de mars, mois du printemps, les membres des Pouces verts passent à l’action. Cette année,                       

il y a tant à faire. Planifier les activités du comité qui auront lieu au Rendez-vous au cœur du village en mai 

prochain, organiser des visites de lieux horticoles d’intérêt et, projet majeur, nous préparer à la visite des 

classificateurs des Fleurons du Québec (voir l’article ci-dessous). Nous reprenons nos 

activités avec beaucoup de plaisir. Pour nous, c’est un peu comme si l’on hâtait la               

venue de la chaleur, de la verdure et des innombrables floraisons. 
 

       Nous soulignons aujourd’hui la précieuse implication de monsieur Roland 

Proulx au sein du comité Les pouces verts depuis 2011. Il prend une retraite bien mé-

ritée après avoir donné amplement de son temps, de ses idées et de son énergie pour 

contribuer aux succès des Pouces verts dans notre communauté. Nous lui en sommes 

très reconnaissants, et il sera toujours des nôtres dans notre cœur. Un immense merci Roland  ! 

 Le comité reprend ses activités  

Texte 
Danielle Demers 

 

 

 Téléphonez au bureau municipal et laissez un message pour Claude Vallières 
 Déposez votre correspondance au bureau municipal qui nous l’acheminera 
 Envoyez un courriel à cette adresse : amischicot.saintcuthbert@gmail.com 

 Publiez un message sur la page Facebook : Les Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert 

Pour nous joindre : 

https://www.fleuronsduquebec.com/media/FDQ_BrochureClassification2021_print-copie.pdf
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Ces organismes seront invités à y participer : la Municipalité, la FADOQ, L’âge d’Or,               

AFEAS, La Fabrique de Saint-Cuthbert, Les Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert,                 

Action Loisir Saint-Cuthbert, Culture et patrimoine Saint-Cuthbert, etc. 

 

Le printemps  se  déverse dans  l ’é té  

Hourra !!! Après deux ans de pause forcée dûe à la pandémie,  

 

Ce sera la grande fête des retrouvailles  ! 

le Rendez-vous au du village nous revient cette année. 

LA FIN DE SEMAINE DU 21 MAI 2022 

Nous pourrons aussi  assister à la bénédiction des motos par monsieur le curé Bourgeois. 
 

Ne manquez pas cette fête du printemps... Inscrivez la date sur votre calendrier                    

dès maintenant. Programmation à venir bientôt.  

Au programme  
 

Environnement, Pouces verts, horticulture, musique, 

animation, exposition, artisans, artisanes, artistes et 

autres passionné.es. Il y en aura pour tous les âges                  

et tous les goûts.  
 

Pour respecter notre tradition, un hommage sera               

rendu aux patriotes en face du buste de                      

François-Marie-Thomas Chevalier de Lorimier,               

né à Saint-Cuthbert le 27 décembre 1803 et mort,        

pendu à Montréal le 15 février 1839, à l’âge de 35 ans.  
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Inspiration du Brésil 

En ce mois de la nutrition 2022, voici une recette de Marianne Lefebvre, nutritionniste, 

pour mettre de la couleur et de la saveur dans votre assiette.                                                

Bonne découverte ! 

Cette rubrique vous reviendra à chaque édition du Ça m’Chicotte.  

 

 

 
 

Ingrédients  

15 ml (1 c. à soupe) d’huile d’olive 

2 oignons jaunes hachés 

2 gros poivrons (1 vert et 1 rouge), coupé en dés 

4 tomates coupées en dés ou 500 ml (2 tasses) de  

   tomates en dés 

6 gousses d’ail pelées et écrasées 

1 ml (1/4 c. à thé) de piment broyé (facultatif) 

2 grosses patates douces pelées, coupées en dés 

500 ml (2 tasses) de haricots noirs en conserve, rincés et égouttés 

2,5 ml (1/2 c. à thé) de thym moulu 

Sel, poivre 
 

Garniture 
½ bouquet de coriandre fraîche ciselée 

2 clémentines épluchées et coupées en morceaux  
 

Préparation 
 

- Dans une casserole profonde, à feu moyen-élevé, faire chauffer l’huile et y faire revenir l’oignon 3-4 min. 

Ajouter le poivron, les tomates, l’ail et le piment broyé une dizaine de minutes. 

-  Ajouter les patates douces et faire revenir 5 minutes en mélangeant. 

-  Ajouter les haricots, le thym, le sel et le poivre. 

-  Faire cuire 30 minutes à feu doux-moyen, en mélangeant de temps en temps. 

-  Servir chaud sur du riz et garnir de coriandre ciselée et de clémentines. 

Marianne Lefebvre 

7- 8 personnes 

Mijoté d’haricots noirs et                                              

de patates douces à la clémentine  

BON APPÉTIT  ! 

Marianne en tournage pour 

Cuisine tes origines  ! 



Nouvelles des jeunes de l’école...  

en maternelle, on profite de l’hiver  ! Mme Sophie Pellerin 
Maternelle 

Mme Annie Doucet 
  2e année 

       Le froid intense du mois de janvier n’arrête pas les amis de la maternelle. Chaque jour, nous nous              

habillons chaudement et allons braver ce froid. Mère nature a été gentille avec nous. Elle nous a donné 

beaucoup de neige. Nous en profitons pour aller glisser et faire de la trottinette des neiges. Les amis 

s’amusent beaucoup. 

Après s’être bien amusé, c’est l’heure de l’histoire. Les enfants aiment beaucoup les écouter. Parfois, 

elles sont rigolotes, tristes, effrayantes ou même amusantes. Les enfants prennent le temps de bien                 

regarder les images et parfois, ils essaient même de prédire la suite de l’histoire. C’est un doux moment 

pour eux. 

Comme vous le savez déjà, à l’école Sainte-Anne, nous travaillons différentes habiletés 

sociales à chaque mois. Cette année, nous travaillons la persévérance, la gestion des 

émotions, le positivisme, la participation et la fierté.  

Les créations des élèves de la 2 e année 

Fiers de participer à créer  

un bon climat scolaire… en équipe !               
Les méritants pour le mois de l’entraide. BRAVO !  
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L’ange de Coco 

de Coralie  

Une marche en forêt en famille  

de Béatrice et sa sœur Simonne  

 La belle spirale 

d’Olivier  

       Les élèves de 3-4e année ont eu la chance de                 

participer au programme Nager pour survivre au mois 

de décembre. Ce programme a été créé dans le but de 

prévenir des noyades. On y enseigne aux élèves trois 

habiletés de base pour survivre à une chute en eau 

profonde.  

       La première est de pouvoir s’orienter à la surface de l’eau après une 

chute inattendue. Ensuite, on leur apprend à se maintenir à la surface et à                 

repérer un lieu sûr. Finalement, on leur enseigne l’importance de nager 

vers un endroit sécuritaire.  

Les élèves ont grandement                               

apprécié vivre l’expérience  

Nager pour survivre. 

Mme Natalie Dupuis 
3-4e année 

HEUREUX COMME DES POISSONS DANS L’EAU.. .   

Au retour après Noël, pendant la période d’école à la maison, j’ai proposé le 

projet suivant à mes élèves de 2e année : Allez jouer dehors et inspirez-vous 

de la nature pour créer une œuvre d’art. 

(inspiration Land art)  
 

De magnifiques artistes                 

créatifs  ! 
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     Marie-Ève Laporte, conseillère pédagogique en sciences, nous a               

accompagné lors de la conception de nos inventions. Mon invention se 

nomme Sugoma 1.0 ! C’est une invention qui fonctionne grâce à un    

système de levier et un plan incliné. C’était une invention vraiment             

exceptionnelle ! Toutes les équipes de la classe ont présenté leur                 

invention. Nous avons eu la chance de les essayer. C’était fantastique ! 
 

Jacob 

      L’activité des clous était très plaisante. Nous avons 

appris plein de choses, comme ne pas blesser les autres 

en gestes ou en paroles, parce que ça laisse des traces. 

L’activité se nomme « Les clous », car même si nous 

retirons un clou d’une clôture, il restera une trace… 
 

Gabriel et Émile 

Dans le local de musique, nous avons vécu une activité avec des                   

comédiennes. Elles nous ont raconté des 

contes et des légendes. Parfois, les conteuses 

nous faisaient faire des sauts. Il y avait des 

élèves qui se bouchaient les oreilles. Mais, il 

y avait aussi des histoires moins effrayantes. 

Après les histoires, nous avons créé notre 

propre conte. Tout le monde a adoré cette 

belle activité. 
 

Angélique et Anne 

Mme Christine Farly 
5e année 

 

P’tites nouvelles des journalistes en herbe de 5 e année 

      Après le congé des Fêtes, nous avons eu une semaine d’école à la maison. Il y avait des avantages et 

des inconvénients. Nous devions fermer notre micro, sinon il était difficile de bien se comprendre. Aussi, 

c’était chouette parce que nous n’avions pas d’examen. Nous travaillions en ligne avec notre enseignante 

et nous avions aussi des travaux à faire de façon autonome. 
 

William 

Les mots s’animent  

 Projet inventeur — (suite du dernier numéro) 

École à  distance  

Les clous  
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      La piscine, j’ai beaucoup aimé ça. Nous effectuions des exercices dans l’eau. Nous nagions sur place, 

participions à des courses ou plongions. À la fin du cours, nous avions 15 minutes de jeux libres. Nous 

pouvions alors faire ce que nous voulions dans l’eau. Quand la période était terminée, nous allions dans le 

vestiaire pour nous changer. Une fois changé, nous retournions à l’école. 
 

Raphaël 

 

Plusieurs critères devaient être 

respectés. De plus, les                      

enseignants n’avaient pas                      

le droit d’aider les élèves.                 

Plusieurs juges ont évalué                     

les portes de classe.                                     

Nous sommes arrivés premiers,                  

à égalité avec la classe de 6e. 
 

Lucas 

      Un jour, Mme Christine nous a montré un message qu’une très gentille policière nous avait envoyé.                      

Elle nous demandait de l’aide pour égayer le Noël de personnes âgées. Mme la policière nous a fait                     

parvenir une liste de noms. Chaque élève devait écrire une lettre personnelle à une personne âgées afin de 

lui apporter du bonheur pour Noël. Nous avons aussi pris le temps de faire de magnifiques cartes afin d’y 

mettre nos lettres. Puis, Mme Christine a remis nos cartes à la policière qui les a distribuées. Mme la                  

policière a pris le temps de nous écrire un message vraiment gentil pour nous féliciter et nous remercier 

pour les belles cartes. 
 

Jade 

      Nous avons vécu l’activité des animaux. Il y a la souris, le mouton, l’oiseau et l’éléphant. Chacun de 

ces animaux a sa propre personnalité, avec ses forces et ses points à travailler. Nous nous sommes                   

questionnés afin de nous positionner par rapport à ces animaux. Cette activité nous a permis de mieux 

comprendre la façon dont les autres nous perçoivent, ainsi que nos points forts et nos défis. 
 

Naomie 

Nager pour survivre  

Concours de décoration de  porte  

Les animaux  

Cartes de Noël  

Pour Noël, il y a eu un concours de décoration de porte de classe.                   
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Mme Katia Labarre 
Groupe 402 

 

Les jeux de société 

      Depuis l’automne dernier, des élèves du groupe de 

Mme Katia lisent des règles de jeux afin de les expliquer 

aux enfants de la maternelle. Ces derniers attendent cette 

période hebdomadaire avec impatience. Ils créent des liens 

avec les plus grands ainsi qu’avec le monde des jeux de 

stratégies. Les grands de la 4e année sont bons dans leur 

rôle et fiers d’animer leur groupe. Bravo ! 
 

      Plusieurs élèves apprennent aussi des jeux de société 

plus complexes comme Azul et Kingsburg (deux coups de 

cœur de leur enseignante et de son fils). 
 

AZUL   

        Après avoir garni les murs du palais d’Evora, au Portugal, le 

roi Manuel 1er est maintenant à la recherche des artisans les plus             

talentueux du monde afin d’embellir les fenêtres du palais royal de 

Sintra. Dans le jeu, les joueurs sélectionnent des vitraux à tour               

de rôle auprès de fabriques afin d’aménager les fenêtres du palais. 

Au cours de six manches, les joueurs marquent des points en                 

plaçant stratégiquement leurs carreaux de verres tout en évitant                  

de gaspiller ces précieuses et 

coûteuses ressources. 

 

KINGSBURG  

        Le royaume de Kingsburg est attaqué. De monstrueux                        

envahisseurs se rassemblent aux frontières pour envahir et piller le 

royaume. Vous venez d’être désigné gouverneur d’une province près 

de la frontière. Vous devez la gérer, défendre le royaume et vous faire 

remarquer par la famille royale afin d’obtenir de l’or, du bois,                     

des pierres et des soldats pour protéger et développer vos terres. 

Construisez des bâtiments et tentez de voir vos ennemis arriver. 
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Quelle belle journée hivernale !  

Les élèves de la 4e année en ont  

profité au maximum en allant              

patiner sur l’anneau de glace               

avec leur professeur d’éducation      

physique, Alex Coutu. 
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Mme Lucie Lavallée  
6e année 

      Les élèves de 6e ont travaillé très fort pour préparer une réunion du cabinet fantôme. Il a fallu tout 

d’abord exclure tous les fantômes du sujet et leur faire comprendre l’implication du parti de l’opposition 

officielle dans le gouvernement. 

 

                                                    

 En effet, ministres, sous-ministres, attachés de presse ou secrétaires, selon leur rôle dans l’équipe, ont                

préparé des réponses aux questions du premier ministre.  
 

      Dans un premier temps, ils ont expliqué clairement la mission de leur ministère respectif. Ensuite,                 

ils ont fait un portrait détaillé de la situation en 1980 dans chacun de leur ministère (Éducation,                         

Affaires sociales, Agriculture, Pêcheries et alimentation, Énergies et ressources naturelles, Transports,                         

Environnement).  
 

      Ils ont également décrit les actions prises par leur ministère au cours des 20 dernières années,                     

c’est-à-dire de 1960 à 1980. Industrialisation, urbanisation, nationalisation de l’électricité, laïcisation du 

système de la santé et de l’éducation, création de diverses lois telle que la loi sur la protection du territoire 

agricole, instauration de différents programmes sociaux comme l’assurance-maladie, l’assurance-salaire et 

les rentes du Québec, et ce n’est qu’un aperçu de ce qu’ils ont abordé.  
 

      C’est un projet qui amène beaucoup de belles discussions. 

Profitant d’un bel                  

après-midi ensoleillé                   

de février, le professeur 

d’éducation physique,  

Alex Coutu, a organisé une 

activité en plein air pour les 

élèves de la 6e année :                

patinage libre sur l’anneau 

de glace et la patinoire.   

LE  CABINET  FANTÔME  



      Enseignante dans une école primaire au Québec, j’ai fait l’objet, en juin 2021, d’une mesure                      
disciplinaire pour avoir demandé d’inscrire à l’ordre du jour de la prochaine rencontre du Conseil de        
participation des enseignants (CPE) un point sur les actions qui pourraient être menées dans la                        
communauté scolaire pour lutter contre la crise climatique. Le texte de la mesure disciplinaire spécifie que 
je dois « cesser immédiatement ces interventions non pertinentes ou hors sujet » sous peine de sanctions 
plus sévères, et la direction de l’école m’interdit formellement de parler de « mes intérêts personnels » 
avec mes collègues, au conseil d’établissement, au CPE ou en assemblée générale. 
 

Le déni  

      Cette fermeture du milieu scolaire face aux enjeux climatiques est difficile à comprendre alors que les 
scientifiques multiplient les appels à modifier radicalement et de toute urgence notre mode de vie si nous 
voulons réussir à conserver une Terre habitable. Le fait que le milieu de l’éducation ne se sente pas                  
interpellé et disposé à agir vigoureusement pour s’attaquer aux problèmes de la planète relève du déni et 
masque un malaise qu’il faudrait parvenir à décoder. 
 

Une culture à changer  

      On peut évoquer la lourdeur de la tâche des enseignant.es, qui portent la responsabilité d’une réussite 
éducative fondée sur les valeurs du système économique. Ajoutons la tendance à la marchandisation de 
l’éducation et le recours à des contenus pédagogiques standardisés qui nous éloignent de la créativité et de 
l’engagement pédagogique nécessaires pour transformer la culture scolaire et sociale. Mais l’inaction face 
à la crise environnementale et climatique marque peut-être davantage une sorte d’incrédulité devant 
l’ampleur et la complexité des enjeux, et un sentiment d’impuissance qui brouille notre réflexion et nous 
laisse comme paralysés. 
 

      La peur suscitée par cet avenir chaotique est difficilement supportable lorsqu’aucune stratégie n’est 
proposée pour agir efficacement contre la menace anticipée. C’est sans doute pourquoi la plupart des 
écoles préfèrent s’en tenir à la sensibilisation et aux petits gestes comme le recyclage et le compostage, qui 
donnent bonne conscience mais dont l’impact réel sur le bilan carbone reste négligeable.  
 

Un monde à repenser  

      Comme l’écrit Andri Snaer Magnason1, le problème des gaz à effet de serre est la grande épreuve que 
l’humanité doit surmonter. La perspective d’un chaos climatique impose à notre génération de repenser 
tout ce que le 20e siècle a produit : nos façons de nous alimenter, de nous loger et de nous déplacer, notre 
consommation, nos technologies et les valeurs de notre système d’éducation. Elle impose de mettre de côté 
nos envies personnelles et notre désir de développement pour nous interroger sur ce que nous devons faire 
pour assurer la continuité du vivant. Loin d’être un renoncement, agir pour la transformation sociale est un 
chantier fascinant pour le monde de l’éducation. 
 

Pour une véritable stratégie d’éducation  

        Face à la pandémie de la Covid, comme dans le dossier de la lutte contre l’intimidation à l’école, le 
milieu scolaire a montré qu’il pouvait réagir rapidement et de manière extrêmement efficace pour relever 
d’imposants défis lorsque les enjeux sont pris au sérieux et que la volonté politique est au rendez-vous. 

Crise environnementale et climatique : que fait le milieu de l’éducation ? 
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Louise Morand 



Dans le contexte critique que nous vivons2, il est inadmissible que le gouvernement du Québec refuse                   

toujours d’adopter une véritable stratégie d’éducation en matière d’environnement et de lutte aux                       

changements climatiques. Des solutions existent3. Des initiatives isolées voient le jour dans les écoles pour 

amener les jeunes à devenir des acteurs de changement. Nous connaissons les meilleures pratiques.                   

Mais les équipes-écoles sont encore trop souvent privées des ressources pédagogiques et de la formation 

nécessaires pour aller au-delà de la recherche de performances cognitives chez leurs élèves et se tourner 

résolument vers des actions concrètes dans leur milieu pour la protection du territoire et de la vie. 
 

      Dans les facultés d’éducation, on apprend aux futurs enseignants que l’école est une communauté                 

d’apprentissage. Les échanges de savoirs circulent entre les élèves et les enseignants, mais aussi à travers 

les équipes-écoles, dans les familles et la communauté, pour favoriser une ouverture sur le monde et le         

développement d’une société démocratique, juste et inclusive. Ce modèle est bien différent du système        

hiérarchisé, cloisonné et autoritaire qu’on retrouve dans les milieux de travail. La perception quasi                  

anecdotique de la crise climatique dans le système scolaire est un symptôme de la société actuelle et                

ne peut plus perdurer. L’éducation ne devrait-elle pas assurer l’avenir et le bonheur de nos enfants ?                   

Une chose est certaine : ce n’est pas en fermant les yeux sur les crises annoncées que les acteurs de                  

l’éducation pourront aider à les surmonter. 
 

Louise Morand, membre du Regroupement Des Universitaires 
 

1- https://editionsxyz.com/livre/du-temps-et-de-l-eau/ 
 

2- https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/rechauffement-climatique-rapport-giec-problemes-attendent-humanite-
rechauffement-climatique-15-c-92129/ 
 

3- https://www.coalition-education-environnement-ecocitoyennete.org/wp-content/uploads/2019/06/Strategie-Sommaire.pdf 
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Nelson Mandela 

     L’idée de solliciter votre collaboration, à vous lectrices et lecteurs, et d’en faire une création collective 

au moment où l’on devait affronter les difficultés de l’isolement social, a permis à notre journal de sortir de 

cette impasse et, collectivement, de grandir à travers cette solidarité spontanée. 
 

     Bien que le temps, marqué par les retours aux confinements, ait pu nous paraître une éternité ces deux            

dernières années, il n’en demeure pas moins que la vie a continué de suivre son cours. En mars 2021,                   

à l’occasion de son 10e anniversaire, le Ça m’Chicotte avait pour thème Le rêve, et soulignait éloquemment 

la portée de l’action communautaire dans l’amélioration de notre vie collective à travers de nombreux                 

projets réalisés ou en voie de l’être. 
 

     Les deux ans de pandémie nous ont imposé le défi de créer de nouvelles façons d’être, d’agir et de faire. 

Nous avons poursuivi nos rêves en étant plus créatifs et novateurs, et avons ainsi démontré une forte                  

capacité de résilience. Ces jours-ci, la Chicot nous annonce le printemps, signe de renouveau pour notre 

communauté, à l’image du programme triennal d’immobilisation proposé par notre conseil municipal dans 

le dernier budget. On y trouve une vingtaine de projets où l’implication citoyenne sera comme toujours    

essentielle à leur réussite. Des projets qui n’étaient que des rêves, il y a deux ou trois ans.  
 

     Environnement, jardin permaculture pédagogique public, culture, patrimoine, fleurons, parc municipal, 

patinoire, loisirs, bâtiments patrimoniaux, infrastructures municipales  : ce sont des dossiers importants à 

mener et ils le seront avec toute l’énergie de la collectivité, car Saint-Cuthbert a toujours été en action, et le 

sera encore davantage grâce à sa vision de l’avenir. 
 

     À travers cette effervescence, notre journal a été, est et sera là pour rendre compte des rêves réalisés               

et en proposer d’autres. À la fois écho et dynamo de cette énergie, de ces d’idées porteuses. Car                             

Ça m’Chicotte… nous rassemble est plus qu’une devise, c’est notre façon d’être ! 
 

Bon printemps ! 

« Une vision qui ne s’accompagne pas d’actions n’est qu’un rêve. Une action qui ne découle pas 

d’une vision, c’est du temps perdu. Une vision suivie d’actions peut changer le monde. » 

Éditorial - suite de la p. 2 

https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/rechauffement-climatique-rapport-giec-problemes-attendent-humanite-rechauffement-climatique-15-c-92129/
https://www.coalition-education-environnement-ecocitoyennete.org/wp-content/uploads/2019/06/Strategie-Sommaire.pdf
https://editionsxyz.com/livre/du-temps-et-de-l-eau/
https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/rechauffement-climatique-rapport-giec-problemes-attendent-humanite-rechauffement-climatique-15-c-92129/
https://www.futura-sciences.com/planete/actualites/rechauffement-climatique-rapport-giec-problemes-attendent-humanite-rechauffement-climatique-15-c-92129/
https://www.coalition-education-environnement-ecocitoyennete.org/wp-content/uploads/2019/06/Strategie-Sommaire.pdf


Texte : Nathalie Panneton 

ACT ION LO IS IR  SA INT-CUTHBERT  

       Action Loisir Saint-Cuthbert (ALSC) est un organisme sans but lucratif enregistré officiellement              

le 4 octobre 2011. Après 10 ans, presque jour pour jour, soit le 13 octobre 2021, un regroupement de              

citoyens.es relançait officiellement l’organisme qui avait comme objectif d’offrir à la population               

différentes activités de loisir qui pourraient rejoindre toutes les catégories d’âge.  
 

       Mardi 8 mars dernier, Action Loisir Saint-Cuthbert tenait, en soirée, son assemblée générale annuelle 

au chalet Mario-Drainville. Ce fut l’occasion pour la présidente Laurence Plouffe de présenter le rapport 

d’activités concernant la période écoulée depuis l’assemblée générale extraordinaire du 13 octobre 2021, 

qui relançait l’organisme. Et puis, ce fut au tour de la trésorière Josée Bourgeault de présenter les états          

financiers de l’organisme.  
 

       L’animatrice de cette rencontre, Nathalie Panneton, nous a rappelé les objets de la mission de ALSC. 

Ensuite, elle a poursuivi en lisant les règlements de l’organisme en y ajoutant les amendements                       

nécessaires afin que les nouveaux règlements soient conformes à la nouvelle réalité de l’organisme.                  

Le tout fut adopté à l’unanimité. 
 

      On a consulté les membres présents au sujet d’actions futures qui pourraient être organisées dans le 

cadre du Rendez-vous au cœur du village, de la Fête familiale, la Fête nationale du Québec, et tout cela en 

collaboration avec la municipalité et d’autres organismes.   
 

      Étant donné le retrait d’un membre du CA, on a procédé à l’élection pour le remplacer. Monsieur 

Pierre Lacroix a été élu et devient membre du conseil d’administration d’ALSC. Félicitations Pierre ! 
 

      À la fin de l’assemblée, on a procédé au lancement officiel du logo d’Action Loisir Saint-Cuthbert 

(ALSC). Sa conception s’inspire de divers dessins d’élèves de l’école primaire Sainte-Anne de                   

Saint-Cuthbert. 
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Assemblée générale  annuelle de ALSC  



Une idée des élèves de l’enseignante madame Lucie 
 

        Il y a un peu plus d’un an, je suis allée à la rencontre des élèves de 6e année en compagnie de                   

madame Kanta, la directrice de l’école Sainte-Anne à Saint-Cuthbert. Mon but était de connaître leurs 

idées de projets ou d’activités que la Municipalité pourrait éventuellement mettre de l’avant et qui                 

répondraient à leurs besoins et attentes. Les élèves de madame Lucie avaient été fort loquaces. Une                   

multitude de propositions m’avait été soumise dont celle d’aménager un anneau de glace au sein de notre 

magnifique parc municipal. Ce projet emballait de toute évidence l’ensemble des élèves. 

Action Loisir Saint-Cuthbert vient ajouter son grain de sel 
 

        Qui plus est, en décembre dernier, les membres du CA de                    

l’organisme Action Loisir Saint-Cuthbert travaillaient à l’élaboration 

d’un calendrier d’activités et d’événements pour l’année 2022, en plus 

de prioriser quelques projets à mettre en œuvre à court, moyen et long 

terme. Les membres du conseil d’administration souhaitaient réaliser 

dès cet hiver un anneau de glace afin de permettre aux petits et grands 

de profiter des splendeurs de l’hiver et de pratiquer ce loisir si                      

populaire qu’est le patinage.  
 

        L’idée a cheminé jusqu’au conseil municipal qui a accepté avec                   

enthousiasme de procéder aux travaux nécessaires, et ce, au plus grand 

plaisir de tous. Merci à l’équipe des travaux publics pour votre excellent travail. Bravo !  

L’anneau  de glace 

Assis :  Stéphanie Leblanc,                          
Laurence Plouffe, Josée Bourgeault 
Debout : Carl Bélanger, Alexandre             

Dénommé, Stéphane Rousseau,                
Richard Belhumeur. 

Photo-reportage  17 

Texte  : Nathalie Panneton 

Photo : Claude Vallières 



Patinage libre  

18 Fête familiale  hivernale  

Pour une première fois cet hiver, la Municipalité a aménagé un anneau de glace au                       

parc municipal. En janvier dernier, les membres d’Action Loisir Saint-Cuthbert ont                 

organisé, en collaboration avec la Municipalité, des activités pour toute la population.                       

Ce furent de beaux moments pour se réunir en famille ! 

L’ambiance était vraiment à la fête en ce bel après-midi ensoleillé. Enfin,      

des retrouvailles pour célébrer la fin de la pandémie... petits et grands              

rassemblés autour d’un bon 

café ou d’un chocolat chaud 

servis avec de délicieux 

beignes. Les gens étaient 

invités à se réchauffer autour du feu 

de bois tout en prenant une bonne 

bouffée d’air frais.  

Quel grand plaisir et quelle fierté pour les mamans et 

les papas d’accompagner leurs enfants et de les voir 

s’élancer en patins pour apprendre à maîtriser leur             

équilibre. Félicitations aux parents de leur donner 

l’occasion de développer des habiletés et aptitudes 

physiques... des apprentissages pour la vie ! 



Déneigement par la municipalité  19 

L’anneau de glace est déneigé régulièrement par les employés                

municipaux. Merci pour ce service public qui favorise l’activité                      

physique nécessaire au bien-être de notre population.   

Le déneigement a permis de créer des buttes                   

servant à réaliser des sculptures. 

Les gens ont répondu en grand nombre à venant célébrer l’hiver… Vive la fête des neiges ! 

On travaille en famille pour transformer sa butte en une œuvre hivernale éphémère. Bravo à nos artistes ! 



20 

Le 14 février, ALSC a organisé une activité spéciale intitulée : 

« La soirée folle pédagogique ».  

Petits et grands étaient heureux de profiter d’une                   

température clémente pour pouvoir se rencontrer                        

sur la glace de la patinoire.  

Ensemble… sur la patinoire en soirée  

Carl Bélanger, vice-président d’ALSC, était présent pour 

proposer différentes stations d’habiletés qu’il avait déjà 

planifiées. Les petits et grands passionnés de ce 

sport étaient heureux de démontrer leurs talents 

au hockey. Les deux gardiens de but ont dû, eux 

aussi à leur façon, relever les défis devant                   

leur but. Bravo Carl pour ton leadership et ton            

implication envers les jeunes de Saint-Cuthbert !  

Ces deux garçons rêvent déjà à leur 
idole, probablement Carey Price. 

Station : Lancer de précision  

Le défi est d’atteindre quatre cibles fixées au but en effectuant cinq tirs. 

Station : Maniement de rondelle  

Station : Puissance du lancer  

Un gardien surveille du     

haut de sa butte les jeunes               

enfants profiter des               

plaisirs de l’hiver.  



       Natif de Saint-Cuthbert, Stéphane Rousseau 

s’y est installé et a exploité une ferme laitière 

pendant plus de 20 ans. Il y a trois ans, il a décidé                

de prendre sa retraite du monde agricole.                    

Aujourd’hui, lorsqu’on demande à ses jumeaux 

de sept ans quel est le travail de leur père, ils 

répondent : « jouer avec nous et monter des montagnes ». Cela résume bien la                 

vision que Stéphane a de la vie : passer du temps en famille et vivre à fond ses                

passions.  
 

       Sa plus grande passion est la randonnée en montagne, et comme il aime                   

particulièrement repousser ses limites, ses expéditions ont pris de plus en plus          

d’envergure. Aujourd’hui, son objectif est de réussir les « 7 sommets », un défi 

bien connu dans le monde de l’alpinisme. Il s’agit d’atteindre le plus haut sommet 

de chaque continent, soit le mont Denali en Alaska (6194 m), l’Aconcagua en                 

Argentine (6959 m), l’Elbrouz en Russie (5642 m), l’Everest au Népal (8848 m),    

le mont Vinson en Antarctique (4897 m), le Kilimandjaro en Tanzanie  (5896 m) et 

le Puncak Jaya (aussi nommé pyramide Carstensz) en Indonésie (4884 m). Seulement six québécois ont relevé ce 

défi, et Stéphane est déjà sur la bonne voie pour entrer dans ce club sélect après avoir atteint le sommet                      

de l’Aconcagua en 2018, et ceux de 

l’Elbrouz et du Denali en 2019. 
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En route vers le toit du 

monde… l’Everest 

« Le difficile, c’est ce qui peut être fait tout de suite. L’impossible, c’est ce qui prend un peu plus de temps. » 

       Ce printemps, il s’envole vers le Népal pour son plus grand défi à ce jour : tenter l’ascension l’Everest, la plus 

haute montagne au monde ! Ce sera la première fois qu’il tentera de dépasser les 8000 mètres d’altitude —                     

communément appelé la zone de la mort en raison de la rareté de l’oxygène dans l’atmosphère. De plus, la réussite 

de ce projet dépend grandement de la météo. Chaque année, peu de journées de beaux temps permettent aux                    

alpinistes de se rendre jusqu’au sommet. C’est pourquoi Stéphane prévoit passer près de deux mois au camp de base 

de l’Everest. Ainsi, il s’acclimatera à l’altitude et s’assura d’être prêt lorsque le beau temps sera au rendez-vous. 
 

      Mais pourquoi tenter une telle aventure ? C’est sans aucun doute la question à laquelle Stéphane doit répondre               

le plus souvent : « Chaque fois que je parlais de montagne avec mes enfants, ils me demandaient avec des étoiles 

dans les yeux si c’était l’Everest. Je devais leur répondre que non, mais cette année, j’ai eu l’opportunité de me 

joindre à une équipe québécoise. J’ai vraiment pris le temps d’y réfléchir parce que je sais que c’est un gros défi. 

Mais justement, c’est l’occasion de savoir jusqu’où je peux me rendre, de dépasser mes limites plus que jamais,                   

et l’occasion de montrer à mes gars que tout est possible quand on se donne les moyens. C’est ça que l’Everest                   

représente pour moi : « l’impossible rendu possible ».     

Texte   : Rose Rivest 
Photos : Courtoisie 

George Santayana 

 

Stéphane Rousseau et ses deux 
garçons : Thomas et Mathias. 

 

 

La famille 
Mathias, Rose, Stéphane, Thomas  

Pour ceux et celles qui aimeraient suivre Stéphane Rousseau dans cette aventure, vous pouvez vous abonner à sa page                  
Facebook : Steph vers les plus hauts sommets. Nous lui souhaitons tous nos vœux de réussite dans ce projet. 

En 2019, au sommet                                    
de l’Elbrouz en Russie  

En 2019, au sommet                    
du Denali en Alaska  

En 2018, au sommet de  
l’Aconcagua en Argentine  



Envi ronnement . . .  
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Texte : Louise Morand 

et Marc Vallée *  

Qu’est-ce que le chantier de Collectivités ZéN - L’Assomption-D’Autray  ?  

Un chantier de Collectivités zéro émission nette (ZéN) est un collectif d’organisations et de citoyens qui travaillent 

en collaboration avec des équipes de recherche du Front commun pour la transition énergétique (FCTÉ) afin de tout 

mettre en œuvre pour éliminer les gaz à effet de serre sur leur territoire et parvenir à la carboneutralité le plus                 

rapidement possible tout en favorisant la démocratie participative, la justice et l’inclusion sociale. Pour maximiser 

l’efficacité de la démarche, le chantier de L’Assomption-D’Autray vise une mobilisation très large des acteurs              

sociaux sur le territoire des deux MRC.  
 

Qu’est-ce que la carboneutralité  ?  

Le carbone fait partie intégrante de la vie sur notre planète et son cycle joue un rôle fondamental. La séquestration du 

carbone, c'est-à-dire essentiellement le captage du CO2 atmosphérique par les végétaux terrestres et marins, assure un 

équilibre essentiel à la préservation des écosystèmes. 

Malheureusement les émissions de CO2 causées par les activités humaines dépassent largement ce que la nature peut 

absorber et séquestrer. Ce déséquilibre contribue à une surchauffe et occasionne les bouleversements climatiques 

dont nous pouvons dès maintenant observer les effets destructeurs dans le monde entier. 

Devenir « carboneutre » signifie rétablir l’équilibre entre les quantités de GES émises par les activités                    

humaines et celles captées par la nature. C’est-à-dire, d’une part, diminuer considérablement nos émissions de GES, 

mais aussi, d’autre part, préserver nos milieux naturels et gérer nos terres agricoles de façon écosystémique de                

manière à parvenir à une somme nulle d’émission de carbone ou « zéro émission nette ». 

D’autres gaz produits en surabondance par l’activité humaine ont un puissant effet de serre, dont le méthane (CH₄)             

et le protoxyde d’azote (N₂O). Comme pour le CO₂ la démarche de transition vise à freiner leur prolifération dans 

l’atmosphère. 

Pourquoi est-ce important de parvenir rapidement à la carboneutralité  ? 
 

Notre mode de vie soutenu par la combustion des énergies fossiles (charbon, pétrole et gaz) compromet la survie 

d’une multitude d’espèces, dont la nôtre. 

Les constats scientifiques démontrent que la décennie actuelle est cruciale afin de préserver les conditions                   

essentielles au maintien de la vie telle qu’on la connaît sur Terre. Nous devons de toute urgence développer une          

nouvelle manière de vivre ensemble en harmonie avec notre environnement en préservant les limites de la nature.  

Le climat et les écosystèmes naturels à travers le monde sont déjà suffisamment dégradés pour que nous observions 

en temps réel la progression des catastrophes qui  rendent la Terre inhabitable pour une portion toujours croissante de 

la population mondiale. Nous constatons qu’il existe des interrelations entre les différents écosystèmes de la               

planète et qu’aucune région n’est à l’abri des impacts destructeurs du réchauffement climatique. Plus rapidement 

nous réussirons à diminuer nos GES et restaurer nos écosystèmes, mieux nous parviendrons à réduire l’ampleur des 

dommages et des pertes. 

I D E N T I T É  •  M I S S I O N  •  V A L E U R S  

* En collaboration avec Nathalie Berthélemy, Denise Campillo, Catherine Cartier, Danielle Demers, Marie-Soleil Lallier, Myriam Robillard. 



 

Respect de la science  

Nous reconnaissons le sérieux des travaux du Groupe d’experts intergouvernemental sur l’évolution du climat 

(GIEC) ainsi que ceux du FCTÉ et sa feuille de route Projet Québec ZéN pour l’atteinte de la carboneutralité au 

Québec.  

Nous adhérons à la recommandation de la communauté scientifique internationale de tout mettre en œuvre pour             

développer des manières collectives d’habiter le territoire permettant de respecter le seuil limite d’élévation de la 

température moyenne terrestre de 1,5 °C. 
 

Sens critique  

Nous menons une veille critique concernant les différentes solutions proposées par l’industrie et les politiques qui 

pourraient détourner l’objectif de lutte au changement climatique vers des intérêts économiques inconciliables avec 

la protection des écosystèmes, la justice sociale et l’atteinte de la carboneutralité. 
 

Justice sociale  

Nous reconnaissons que la crise climatique affecte de manière démesurée les populations vulnérables. La démarche 

de transition doit contribuer à bâtir une société plus juste, équitable et émancipatrice. Les droits de la personne, le 

respect des communautés et les droits des travailleuses et travailleurs doivent être garantis. 
 

Droits des peuples autochtones  

Nous reconnaissons habiter le territoire traditionnel de peuples autochtones. La démarche de transition doit                      

s’effectuer dans le respect de leurs droits ancestraux et en considérant leur expertise de protection des territoires. 
 

Solidarité intergénérationnelle  

Nous reconnaissons que les générations futures sont celles qui vont subir les effets les plus graves de la crise                    

climatique et doivent donc être partie prenante de la démarche de transition, qui rassemble des citoyens et citoyennes 

de tout âge. 
 

Inclusion et démocratie participative  

Nous reconnaissons que toutes les personnes habitant le territoire sont invitées à participer à l’élaboration et la mise 

en œuvre de la feuille de route de la Collectivités ZéN L’Assomption-D’Autray, dans le respect des principes de            

démocratie participative et de construction des projets pour le bénéfice des communautés et des écosystèmes.  
 

Respect de la biodiversité  
 

Déjà éprouvée, la biodiversité doit être hautement considérée et protégée dans toutes les décisions relatives à la            

réduction des émissions de GES et à la transition énergétiques porteuse de justice sociale.  
 

Audace et créativité  

 

Des transformations majeures, comportant leur part d’imprévisibilité, sont à mettre en œuvre afin d’effectuer                    

la transition vers une société sobre en carbone. Nous n’allons pas attendre d’avoir toutes les réponses ni toutes les    

solutions avant de nous engager vers les voies de réduction de GES et de conservation des écosystèmes.  
 

Reconnaissance des savoirs et mémoires  

Nous reconnaissons l’importance de nous réapproprier et rendre visible le patrimoine culturel de nos territoires, afin 

de nous donner des outils pour mieux les protéger et les partager. 

 
 

Dans le but d’atteindre la carboneutralité, la mission de la                                             

Collectivités ZéN – Chantier L’Assomption-D’Autray est de rassembler 

les organisations et les personnes qui souhaitent collaborer à                        

l’élaboration et à la mise en œuvre d’une transition énergétique et                 

écologique structurante porteuse de justice sociale sur son territoire.  

NOTRE MISSION  

NOS VALEURS 
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https://www.pourlatransitionenergetique.org/feuille-de-route-quebec-zen/


24     Nos objectifs spécifiques      
       

Plusieurs chantiers de Collectivités ZéN sont déjà à l’œuvre au Québec pour accélérer la transition                       

écologique, et chacun détermine ses enjeux prioritaires en fonction des caractéristiques spécifiques de son milieu. 

Le territoire des MRC de L’Assomption et de D’Autray est constitué de zones naturelles, agricoles et de secteurs 

urbanisés. Nos objectifs spécifiques sont  : 
 

- Rejoindre, rassembler, mobiliser tous les acteurs concernés par la transition et la lutte au changement                  

climatique sur le territoire. 
 

- Se doter d’une vision de transition régionale pour le long terme. 
 

- Dresser un diagnostic, mesurer l’empreinte carbone du territoire. 
 

- Élaborer et mettre en œuvre un plan d’action avec les partenaires. 
 

- Valoriser, renforcer l’autonomie des communautés, créer des communs. 
 

- Expérimenter des nouvelles manières de faire résilientes et carboneutres. 
 

- Évaluer, faire les suivis des progrès, ajuster les stratégies, célébrer les avancées. 
 

Comment participer  ? 
 
 

Toutes les personnes qui croient qu’une transition sociale et écologique est souhaitable et nécessaire sont invitées à 

prendre part au chantier, en donnant leur opinion, en participant aux projets, en intervenant dans leur milieu pour 

contribuer aux transformations, en diffusant l’information ou en soutenant financièrement le collectif. Les actrices 

et acteurs politiques sont invités à collaborer, mais la démarche ne leur appartient pas. Ils pourront s’approprier des 

éléments de la démarche de transition, mais surtout s’engager à leur mise en œuvre. 

Qui sont les participants actuels  

de Collectivités ZéN - L’Assomption-D’Autray ? 
 

Coporteurs du chantier                 

Danielle Demers  
450 836-7828 

amischicot.saintcuthbert@gmail.com 

Louise Morand  
459 589-6847 

louise.morand@mailmcgill.ca 

Partenaires 
 

   Mouvement d’éducation populaire de Lanaudière (MÉPAL) : Catherine Cartier    

    Collectif La Nuée (Saint-Didace) : Nathalie Berthélemy et Marie-Soleil Lallier  

 Marché Brandon (Saint-Gabriel de Brandon) : Odette Sarrazin  

 Comité vigilance hydrocarbure de Lanoraie : Marielle Boisjoly      

 Comité vigilance hydrocarbure de Lavaltrie : Guy Boudreau 

 Comité vigilance hydrocarbure des Îles : Amélie Drainville                      

    Myriam Robillard (citoyenne de Saint-Norbert) 

    Marc Vallée (citoyen de Lachenaie) 

   Qui sont les membres du Front commun pour la transition énergétique ? 
 

Le FCTÉ regroupe près de 100 organisations environnementales, citoyennes, écologistes, syndicales,                                 

communautaires et étudiantes représentant collectivement 1,8 million de personnes réparties dans toutes les régions 

du Québec. Voir la liste des organisations membres du FCTÉ à l’adresse suivante :  

https://www.pourlatransitionenergetique.org/membres 
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Promotion Fadoq 

Des vêtements portant notre logo seront bientôt offerts sur notre boutique 

en ligne au  fadoqlanaudiere.segraphieconcept.com 

Des articles contre l’intimidation  
 

Depuis plusieurs années, sensible aux conséquences et à la détresse 

qu’elle provoque, FADOQ-Région Lanaudière dit non à l’intimidation aux 

aînés.es. Pour que nous soyons nombreux                

à porter ce message, une jolie gamme de                   

produits exclusifs et pratiques vous est offerte : 

gourde d’eau, tasse, cordon et corde à clés. 

Vous pouvez vous les procurez directement en 

vous déplaçant à nos bureaux, en appelant au 

450 759-7422, poste 221, ou en ligne au :              

Vous avez peut-être reçu l'info de Desjardins. Comme notre population vieillissante est en                

croissance, il y aura des formations pour les proches aidants. Voici ce que Desjardins a                

envoyé à ce sujet. 
 

Créé en 2009, l’Appui pour soutenir les proches aidants contribue à favoriser l’émergence d’une                  

conscience sociale favorable aux personnes proches aidantes et à améliorer leur qualité de vie. 

Pour ce faire, l’Appui soutient la mobilisation des acteurs concernés par la proche aidance                   

partout au Québec et appuie le développement d’initiatives régionales pour faciliter le quotidien 

des proches aidants. Découvrez-en plus sur notre mission via ce lien : 

https://www.lappui.org/L-Appui/Qui-sommes-nous 
 

La Fadoq offre une trousse « pour faciliter la vie de vos proches après votre décès ». 

Le coût est de 15 $. On peut se la procurer en téléphonant au 450 759-7422, poste 221. 

Par courriel : accueil@fadoqlanaudiere.ca 

Lien :  fadoq.ca/lanaudiere/ressources/deces-et-succession/trousse 

https://www.fadoq.ca/lanaudiere/ressources/deces-et-succession/trousse 

Dans la revue Fadoq Lanaudière,           

la Fadoq recherche des bénévoles 

pour différents projets 

INFORMATION DE LA FADOQ  

  

     Motive en Forme 

     Aîné-Avisé 

     Dans la peau d'un aîné 

fadoqlanaudiere.segraphieconcept.com  

France Laurens 

Pétition pour l'augmentation de la pension de retraite   

Pétition pour demander l’augmentation de la pension de retraite de 110 $ 

pour tous les aînés. Lien électronique vers la pétition : 

 https://petitions.noscommunes.ca/fr/Petition/Details?Petition=e-3820 

http://fadoqlanaudiere.segraphieconcept.com/
https://www.lappui.org/L-Appui/Qui-sommes-nous
mailto:accueil@fadoqlanaudiere.ca
http://fadoq.ca/lanaudiere/ressources/deces-et-succession/trousse
https://www.fadoq.ca/lanaudiere/ressources/deces-et-succession/trousse
https://petitions.noscommunes.ca/fr/Petition/Details?Petition=e-3820
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charlescardinal@hotmail.com 

      Notre économie est principalement basée sur un modèle linéaire où pour combler nos                 
besoins et nos désirs, on extrait la ressource, on la transforme en produit que l’on transporte 
pour qu’il soit consommé par la suite, pour finalement disposer de ce qui en reste ou ce qui 
n’est plus utile. Trop souvent, une très large quantité de matière n’aura passée par nos mains 
que l’instant de déballer le produit et se retrouvera… enfoui dans le sol ou carbonisé dans un                 
incinérateur. Ce modèle pose de sérieux problèmes pour la planète, autant au niveau de                 
l’exploitation et de l’épuisement des ressources, de l’énergie pour la transformation que dans 
la disposition des déchets qui en résulteront. 

      Le concept populaire des 3RV1 permet de nous guider dans nos actions. Il se traduit par Réduire à la source,          
Réutiliser les objets, Recycler les matières et finalement, Valoriser, ce qui est souvent associé au compostage,                
un Retour à la terre. Mais encore là, avec les statistiques récentes sur la production de déchets domestiques, les               
limites et lacunes dans la capacité de transformation de certains matériaux recyclés, la fameuse date de dépassement 
qui devient de plus en plus hâtive, les chamboulements dans les chaînes d’approvisionnement et les conclusions    
inquiétantes des rapports internationaux sur le climat, il apparaît nécessaire d'augmenter et de diversifier nos « R ». 
En somme, on doit faire Rouler un peu moins souvent nos bacs de recyclage et de déchets vers le bord du chemin. 

      Lorsque nous Réfléchissons à nos habitudes de consommation, nous Remarquons que plusieurs de celles-ci 
pourraient être Repensées et même Réinventées afin de Réduire notre production de rejets. Il est certain que cela       
demandera des Réajustements de différentes ampleurs. On peut facilement penser qu’il est préférable de Remplir un 
contenant Réutilisable de craquelins pour le lunch à partir d’une boîte de format familial que d’en acheter une avec 
des emballages individuels. On Refuse ainsi le superfétatoire. Parfois, Retarder l'acquisition d’un produit est une 
autre bonne avenue. Reconnaître que même si l’un de nos vieux outils n’a plus l’efficacité optimale de ses premiers 
jours, il peut toujours accomplir le travail adéquatement… avec un peu de patience. Même si ces changements                    
peuvent faire Rechigner au début, gardons à l'esprit que les inconvénients mineurs et temporaires seront oubliés bien 
avant que notre dernière paille de plastique ne se soit totalement désintégrée dans le sol. 

      Un autre exemple simple est la Revente d’objets usagés ou superflus s'inscrivant dans un esprit d’économie   
circulaire. Un objet continue à être utilisé ou apprécié par une autre personne, évitant ainsi l’achat d’un objet neuf… 
et tout l’emballage l'accompagnant. Reluquer les petites annonces ou les commerces de seconde main nous amène 
souvent à des achats forts Rentables. Nous Redonnons ainsi une deuxième chance à un objet qui a encore de                  
l’intérêt. Une multitude d’objets peuvent être ainsi Réoptimisés et voir leur vie utile se prolonger, allant des                    
vêtements, aux meubles et même aux matériaux de construction. 

      Les succès dans nos changements d’habitudes n’auraient-ils pas un plus grand impact si nous Réunissions amis 
et voisins pour ce faire? N’ayons crainte de Répandre nos bons coups dans notre entourage. Racontons, tels un                
exploit et une grande fierté, la façon dont nous avons Raboudiné un objet pour le faire Revivre ou Renaître dans             
une autre forme. De même, soyons plus attentifs à Recevoir les bonnes idées et à les Reproduire. Il peut s’agir d’une 
Recommandation par à un ami d’un produit écoresponsable ou d’un commerçant plus sensible à la question.                      
En faisant Ruisseler les initiatives, en Ralliant les personnes de notre entourage à la cause, la Résonance qu'auront 
nos actions en matière de Réduction des déchets ne peut que faire Resplendir notre environnement. 

      Nous avons tous un Rôle à jouer à divers niveaux. Nous avons une influence auprès des instances décisionnelles. 
Nous pouvons Revendiquer pour une Réglementation favorisant une plus grande Réduction des déchets, autant au 
niveau domestique qu’industriel. Requérir moins d’emballage inutile aux fabricants, Réserver certaines ressources 
pour l’essentiel et Rehausser le contrôle des différentes formes de rejets. Nous avons vu récemment le tapage                

médiatique autour de la limitation, voire l’interdiction de la                   
distribution et de l’utilisation de produits de plastique à usage 
unique. On est tout de même bien loin d’une Révolution planétaire.  

      On peut Rêvasser au concept du Zéro-Déchet, mais il est plus 
Réaliste de maintenir un certain équilibre, d’éviter de devenir trop 
Radical et en perdre la Raison. Toutefois, il est nécessaire de se 
Responsabiliser en matière de consommation et se Recentrer sur le 
fardeau que nous Refilerons aux générations futures. Nous en 
sommes Redevables. 

 

1 On parle également de 3RV-E où le E est pour élimination.  
  Une autre formule existe, les 5R (refuser-réduire-réutiliser- 
 recycler-retour à la terre).  

Prendre  son «  R »  d’a l ler. . .Prendre  son «  R »  d’a l ler. . .Prendre  son «  R »  d’a l ler. . .    

 

 

Texte / photos  

Charles Cardinal 

 

Deux bacs qui n’ont pas vu de trafic                     
depuis un bon bout de temps. 
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« La p ag e  de  Pa ul. . .  » 
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Eurêka !   

Saint-Cuthbert m’inspire... 
Eurêka !   

 M A RI A G E  DE  L A  P EI NT UR E  E T  DE  L A  MUSI Q UE . . .   
                                                      MA I SO N  DE  B ON HE UR  !  

Texte  : Danielle Demers 
Photos : Courtoisie 

 

      Diane Beaudry, résidente de Saint-Cuthbert               

depuis 2006 et Pierre Lacroix, depuis 2013, partagent 

leurs passions dans un quotidien rempli de créativité. 

Pour elle, c’est la peinture et pour lui, la musique. 

Après avoir eu des parcours bien différents, la vie les 

a réunis dans une douce complicité. Parcourons                

ensemble leurs cheminements. 
 

 

 

      Diane est née à Saint-Jean-de-Matha où elle vit 

une enfance très heureuse à la campagne. Jeune adulte, elle devient une personne autonome et                        

indépendante. Elle habite alors à Joliette où elle se lie d’amitié avec une femme originaire de la Suisse. 

Celle-ci, retournant chez-elle, l’invite à l’accompagner et c’est ainsi que dans les années 1980, Diane                             

part pour les vieux pays. Elle s’installe d’abord à Genève puis, déménage à Vevey sur la Riviera Vaudoise. 

C’est là qu’elle fait la connaissance de l’homme qui deviendra le père de ses deux enfants, Samuel et                

Mélinda. Ils vivent une dizaine d’années à Neuchatel où ils gèrent leur propre entreprise d’électroméca-

nique. Diane y travaille, entres autres, à la gestion des finances. Survient alors une récession économique 

qui affecte grandement leur entreprise et le couple se retrouve sans travail. 
 

       Au début des années 1990 , la famille s’envole pour le Québec et s’installe à Lavaltrie. C’est là que 

Diane se lance dans l’élevage de chiens Bouvier Bernois. Elle obtient une certification 

en gestion de chenil et s’intègre à des associations professionnelles. Après quelques 

années, le couple se sépare. En 2006, Diane déménage à Saint-Cuthbert où elle                

découvre une propriété qui a un permis de chenil. Dès son arrivée, elle se lie d’amitié 

avec ses voisins qui l’aident beaucoup. Elle dit encore un gros merci à Lucille Coutu 

et Jean-Claude Sylvestre qui l’ont tout de suite adoptée. Comme le dit Diane : « Ils ont 

été comme des deuxièmes parents pour moi ». 
 

Diane et la peinture  

C’est à Lavaltrie que Diane commence à s’intéresser à la peinture. Autodidacte, elle 

s’adonne à l’étude des notions élémentaires de l’art de 

peindre en se procurant des livres et des magazines sur 

la peinture. Plus tard, elle participe à des ateliers et              

travaille avec des peintres qui l’aideront à comprendre 

l’art de la peinture et à structurer son travail. Depuis               

ce temps et jusqu’à ce jour, Diane, peintre de talent, 

s’adonne à son art avec              

passion .  
 

      En 2018, elle se joint 

aux BôBarBots, atelier de peinture des Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert. 

Cette expérience lui donne l’idée d’offrir bénévolement des cours de peinture 

aux citoyens de notre municipalité. En mars 2020, la pandémie de la COVID 

vient interrompre les BôBarBots ainsi que le cours de peinture.  



         Pierre Lacroix est natif de Jonquière. À l’âge de neuf ans, il déménage à Québec avec sa famille.               

À 24 ans, il s’installe à Sherbrooke où naissent ses deux enfants, Yannick et Pierre-Éric. Il travaille comme 

technicien en électronique (aujourd’hui appelé électromécanicien d’usine). Après avoir travaillé à                    

l’entretien et la réparation d’instrumentation industrielle pour des firmes qui donnaient ce service, il créé sa 

propre entreprise en 1989. Il doit s’adapter aux différentes technologies, ce qui, selon lui, demande un bon 

esprit de synthèse. Malheureusement, son entreprise n’a pas résisté à la récession qui a débuté en 1992. 

Toujours comme électromécanicien, Pierre travaille ensuite dans une usine qui produit des freins à disques. 

Afin de parfaire son expertise et devenir consultant en entretien industriel, il entreprend des études en 1993 

au Cégep de Sherbrooke, pour ensuite suivre une formation universitaire à distance en gestion de la                   

maintenance. En 2000, il est engagé par une firme d’ingénierie de Trois-Rivières et devient consultant pour 

la centrale nucléaire de Gentilly. En 2006, Hydro-Québec l’engage et l’affecte exclusivement à une tâche à 

la centrale. Lorsque cette dernière ferme en 2012, il travaille sur différents 

projets de la société d’état pour se retrouver finalement au siège social à 

Montréal où il devient conseiller pour l’entretien de différents barrages et 

centrales hydroélectriques. Pierre s’installe avec Diane à Saint-Cuthbert en 

2013. Il s’est rapidement intégré et a tissé des liens d’amitié avec les voisins.  
 

Pierre et la musique  

       À l’âge de dix ans, ses parents lui achètent une guitare. C’est l’aventure musicale qui commence… et 

qui continue toujours. Son intérêt pour la musique vient de la famille de sa mère où les fêtes étaient toutes 

en musique. Son oncle lui apprend ses premiers accords de guitare. Très               

observateur, le petit garçon le regarde jouer et reproduit ce qu’il fait. Avec             

le temps, Pierre devient un très bon musicien et même un professionnel.                   

Il apprend à lire la musique par lui-même. En plus de la guitare, il joue de la 

basse, du piano, de la batterie, de l’harmonica et il touche aussi à la flûte.    

Sur une période de huit ans, tout en travaillant à temps plein comme                    

électromécanicien, il fait partie d’un groupe, 

« Les ducs québécois », qui se produit            

toutes les fins de semaine. Il accompagne à 

l’occasion des chanteurs professionnels. Plus 

tard, il découvre les joies du chant choral et 

fait partie de plusieurs chorales de chant populaire dont l’ensemble Voxart 

de Trois-Rivières. Maintenant à la retraite, il aimerait partager son                  

expérience avec les gens de Saint-Cuthbert en formant éventuellement une 

chorale de chant populaire. Avis aux intéressés.ées…  
 

       Pierre s’adonne aussi à la peinture... il faut dire qu’il a la chance de 

vivre avec une précieuse conseillère. Il s’intéresse aussi aux plantes et 

après avoir suivi plusieurs formations en arômathérapie, il est maintenant accrédité par l’Association              

américaine des arômathérapeutes. D’autres parts, il pratique la méditation et devient professeur accrédité, 

en méditation du son primal, par le collège de renommée internationale fondé par le Dr. Deepak Chopra.  
 

       Lors du Rendez-vous au cœur du village de 2019, Diane et Pierre ont partagé un kiosque où ils                 

nous ont présenté, elle, ses peintures, et lui, ses huiles essentielles. Nous les remercions sincèrement de 

bien vouloir, si généreusement, nous faire bénéficier de leur expérience. Gens de talent, ces deux                         

artistes accomplis vivent toujours pleinement leurs passions dans la plaine de leur patelin d’adoption.                 

Diane et Pierre le disent : « Oui, il fait bon vivre à Saint-Cuthbert ». 

        Profitant de la trêve des restrictions sanitaires de l’automne 2021, Diane prend la direction des 

BôBarBots et redémarre l’atelier de peinture, mais la 5e vague vient encore suspendre les activités. 

Cependant, l’atelier a repris ses activités le 25 février au grand bonheur des participants.  
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 1. Mission 

     CPSC est un OSBL qui veille à la protection, la mise en valeur et l’épanouissement de la culture et 

 du patrimoine par le développement de projets structurants, de l’accompagnement, de la veille, de la                         

 représentation auprès des acteurs politiques et de la concertation. 

 2. Valeurs 

 
1. Ouverture          2. Respect     3. Coopération              4. Engagement            5. Audace 

 3. Vision 

 CPSC est un organisme rassembleur qui a pour vision une population rayonnante, fière et dynamique 

 grâce à l’accessibilité à la culture et au patrimoine ainsi qu’à la contribution citoyenne, à la créativité 

 et au savoir. 

 

Culture et patrimoine Saint-Cuthbert  (CPSC) 

 
 

Le conseil municipal a mandaté le Conseil local 
du patrimoine pour rédiger la politique culturelle 
municipale, composé des membres suivants : 
 

 Raymond Bourgeois, Richard Dion, Richard 
Lauzon, Eveline Ménard, Nathalie Panneton, 
Nathalie Roy, Maryse St-Amand, Paul Savoie, 
Claude Vallières. 

Eveline Ménard, conteuse professionnelle 

et aussi musicienne, réalise un projet de         

médiation culturelle avec tous les élèves 

de l’école Sainte-Anne, à Saint-Cuthbert.  

Elle travaille à partir des contes d’Adélard              

Lambert, collectionneur et folkloriste, né 

à Saint-Cuthbert en 1867.  
 

Une représentation mettant en vedette                

les élèves sera de la programmation du                  

Rendez-vous au cœur du village. Une             

activité à ne pas manquer.  
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œuvre intitulée «  Reboisements  » 
 
       Ce projet de médiation culturelle présente une vision poétique du reboisement, d’une                       
régénération essentielle de nos territoires intimes et collectifs. Puisant dans la richesse d’un                    
héritage local, il invite les participants de la région à créer un espace arborescent sur le site de la 
Chapelle. Le reboisement se déclinera ici en deux formes distinctes : la célébration du patrimoine 
historique et forestier de la région de Berthier, d’une part; et la création inspirée de la figure de 
l’arbre et de ses résonances personnelles et universelles, d’autre part. Un événement final,                    
« Reboiser l’imaginaire », réunira ces deux aspects de notre parcours collectif. 
 

Inscriptions obligatoires à corp.patrimoine.berthier@gmail.com  

 

Ateliers pour adultes 
 

Écrire l’arbre. Du jardin à la forêt, de la naissance à la disparition et au renouveau. 
 

Les samedis 2, 9, 16 et 23 avril  |  de 13 h à 15 h   |   bibliothèque municipale de Berthierville 
 
      La poésie réside dans les choses simples, elle loge au cœur du vivant et s’immisce dans 
notre quotidien de différentes façons. La nature, en particulier, est un espace de prédilection 
pour les poètes. Qu’il s’agisse de l’observation du paysage ou d’une manière particulière d’être 
habité par la végétation, il existe plusieurs façons d’explorer le monde des arbres, des forêts et 
du reboisement sur le plan littéraire. Au fil du temps, de nombreux écrivains l’ont démontré : 
l’arbre est à la fois un compagnon, un symbole de force vive, de sagesse, de longévité et de 
quiétude. Par sa forme, il tisse des liens entre la terre et le ciel, entre le monde humain et               
l’au-delà, ainsi sa présence permet de créer des « géographies sacrées » ou ce que l’on              
pourrait appeler de « petites allégories de l’arbre et du temps ». 
 

L’activité créatrice sera stimulée de différentes manières : 
 

 Exploration de textes originaux et découverte de la pluralité des formes poétiques  
 Expérimentation de diverses formes et composantes littéraires 
 Créations, lectures et discussions 

Atelier pour enfants  : Raconte-moi ton arbre  
 

Samedi 30 avril  |  de 13 h à 15 h  | bibliothèque municipale de Berthierville 
 

Quel est ton arbre favori ? Peut-être est-il imaginaire ? Connais-tu l’histoire d’un arbre ?                    
Laisse-toi guider par les mots et les images pour le raconter. 

Cet atelier d’écriture invite les enfants à un voyage poétique parmi les arbres. Il leur permettra                      
de développer leur expression écrite tout en exposant diverses manières de raconter les             
espèces végétales. Ils seront invités à écrire un poème sur un arbre et, s’ils le souhaitent, à faire 
un collage pour l’accompagner. Ensemble, ils construiront un arbre à poèmes.  

mailto:corp.patrimoine.berthier@gmail.com
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Combien de talents locaux de toutes sortes y a-t-il à Saint-Cuthbert ?                         

Culture et patrimoine Saint-Cuthbert désire en dresser un répertoire afin de 

mieux connaitre les forces culturelles et patrimoniales ou autres en présence               

sur notre territoire. Pour ce faire, on demande à ceux et celles qui pratiquent                    

une quelconque discipline (niveau amateur ou professionnel) qui touche                                     

la culture, le patrimoine et autres spécialités de nous contacter.                              

Merci de participer. 
 

culturepatrimoinesc@gmail.com   ou    claudev126@gmail.com 

. . .  OYEZ . . .   OYEZ  . . .   OYEZ*   …  

«  AVIS  DE RE CHERCH E  »     

ARTISTES  . . .     

ARTISANS . . .   ARTISA NES  …  

ET AUTRES SPÉCIALITÉS   

ÉCRITURE  

POÉSIE                                     

       THÉÂTRE   DANSE                           MUSIQUE   

* OYEZ  : Cette forme est la 2e pers. du pluriel de l’impératif présent du verbe OUÏR  qui signifie « entendre ». 

JONGLERIE                      

DESSIN                     

ACROBATIE                     

COLLECTIONNEUR                     

Claude Vallières 

MARIONNETTE                    
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    COUTURE               PEINTURE       PHOTO         VIDEO/FILM   

CHANT       

         TRICOT                       FLÉCHÉ                      TISSAGE  

CHORALE                            

MIME                      

        BIJOUX             VITRAIL     SCULPTURE      MINIATURE                           

CONTE  

SLAM  

CUISINE                            

       

 AUTRES.. .             AUTRES. . .               AUTRES. . .                



JEUX…. 
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 J’en appelle à la poésie!  

 Et bien voilà... PLACE À LA POÉSIE  

Il est grand temps d’allumer les étoiles…  (Apollinaire) 

Guerre sale foncée  

Imaginaire fiction télé fusée guidée 

Bombarde les ondes froides de la haine 

Des tranchées ouvertes dans la géhenne 

Veines déchiquetées respirant la réalité 
 

    Bouquets de sang chaud 

    Toupets de sang froid 

    Têtes souriantes sans corps survivent 

    Par des images photohantises 

    Quémandant le droit à la vie 

    L’adolescence étant déjà une utopie 

    Pour ces enfants jouant à l’obus 

    Dans l’arrière-cour de l’ONU 
 

Lambeaux de peaux chevelus  

Fiers hauts drapeaux étendards 

Sauveurs paradant les avenues 

Escortant les canons sur les boulevards 

Enfin que de triomphes portés aux nues  
 

    Exterminons-nous ! Rasons les bambins !  

    Des ordres stratégiques en haut-lieu 

    Obéissant à la folie des dieux 

    Mères... Enfantez des présidents humanicides 

    Pères… Scalpez ces nouveaux-nés ustensiles 

    Frères et sœurs... Proclamez la victoire funeste 

    Bâtissons ensemble notre paisible planète  

    Plein d’horreurs dans les mains 

    Détruire est devenu un jeu enfantin 
 

Que c’est beau à l’aurore de l’illusoire 

De voir des rayons lasers meurtriers 

Illuminer les atrocités de l’humanité  

Pour engendrer la civilisation du désespoir 
  

    Est-ce possible la fiction filmée  

    Tellement près de la réalité 

    De quelle couleur est la guerre... 

    - Sale foncée… 

    De quelle couleur est l’information... 

    - Blanche immaculée… comme de raison. 

Claude Vallières 

Quand les hommes vivront d’amour, 

il n’y aura plus de misère  

Et commenceront les beaux jours, 

mais nous nous seront morts, mon frère  
 

Quand les hommes vivront d’amour,                    

ce sera la paix sur la terre 

Les soldats seront troubadours,  

mais nous nous seront morts, mon frère 
 

Dans la grande chaîne de la vie,                           

où il fallait que nous passions  

Où il fallait que nous soyons,                                       

nous aurons eu la mauvaise partie 
 

Mais quand les hommes vivront d’amour, 

Qu’il n’y aura plus de misère 

Peut-être songeront-ils un jour,                           

à nous qui serons morts, mon frère 
  

Nous qui aurons de mauvais jours,                     

dans la haine et puis dans la guerre 

Cherché la paix, cherché l’amour,                   

qu’ils connaitront alors mon frère 
 

Dans la grande chaîne de la vie,                                  

pour qu’il y ait un meilleur temps 

Il faut toujours quelques perdants,                          

de la sagesse, ici-bas c’est le prix 
 

Quand les hommes vivront d’amour, 

il n’y aura plus de misère  

Et commenceront les beaux jours, 

mais nous nous seront morts, mon frère  

Quand les hommes vivront d’amour  

Raymond Lévesque 

Mille mercis, monsieur Lévesque. 

Si le cœur vous en dit, on relit ce magnifique 

poème à voix haute... ou bien on chante la 

plus belle chanson d’amour au monde. 

Note : Lire un poème à haute voix donne une  
           autre dimension. Essayez-le pour voir... 



35 

Chronique littéraire  

Invitation à la bibliothèque Adélard-Lambert 

Bibliothèque Adélard-Lambert   Heures d’ouverture  :  Mardi : 16 h à 18 h  /  Samedi de 10 h à midi 

1891, rue Principale, Saint-Cuthbert  Téléphone     :  450 836-4852, poste 3305. 

 

Des nouveautés qui garnissent les rayons de la bibliothèque Adélard-Lambert 
 

-  En voiture ! All abord ! d’Arlette Cousture          -  Enlève la nuit de Monique Proulx 

-  L’affaire Alaska Sanders de Joël Dicker    -  N’avoue jamais de Lisa Gardner 

-  Soudain le minotaure de Marie-Hélène Poitras     -  AUSSAT d’Anne Panasuk                       

- On meurt tous d’avoir vécu de Karine Vider         -  Contrecoup de Marie Laberge 

- Le monde sans mères de Claude-Emmanuel Yance 

-  La course des petits bateaux de Fred Pellerin et Annie Boulanger          

-  La facture amoureuse de Pierre-Yves McSween    -   Toutes les vies possibles de Patrice Godin 

-  Ne réveillez pas le chagrin qui dort de Micheline Lachance  - Loounie Cuisine 2 de Caroline Huard        

Salim Boudiaf 

« Chaque lecture est un pas en avant pour la liberté et un pas en arrière pour la dictature » 

 

     Je vous propose également une acquisition qui ajoute de la                
diversité dans notre bibliothèque : le premier roman de Natasha         

Kanapé Fontaine, intitulé Nauetakuan, un 
silence pour un bruit. Natasha est mieux                 
connue comme comédienne, pour sa poésie       

et son militantisme pour les droits des Premières Nations. Le                    
contenu de son roman nous permet de nous imprégner de la réalité                        
autochtone. 

Titre : L’Espérance de vie  
          des flocons de neige 
Autrice : Marie Paquet 
Éditeur : GOELETTE 
Publication : Jan. 2022 
ISBN  9782898003936 

       Dans Un cœur habité de mille voix, un roman en trois parties, elle reprend                  
certains personnages de ses œuvres antérieures et les amène un peu plus loin. Elle 

aborde entre autres le vieillissement et la perception du corps qui en découle. C’est 
très touchant, notamment du fait qu’il ne nous arrivera plus jamais de lire     

de nouvelles œuvres de cette merveilleuse écrivaine. 

Sur une note beaucoup plus légère et pour nous faire 
oublier l’hiver, Marie Paquet nous offre un bon roman 

de type chick lit intitulé L’espérance de vie des flocons de neige. Avec un tel titre, 
nous pourrions avoir le goût de dire « le moins longtemps possible! », mais, blague à 
part, l’histoire se déroule en Antarctique, où des scientifiques se trouvent isolés                   

pendant plusieurs mois et sont confrontés à eux-mêmes et à leur passé. Des petits 
chapitres courts qui se lisent rapidement et avec beaucoup d’intérêt. 

 

Titre : Un cœur habité de mille voix 
Autrice :  Marie-Claire Blais 
Éditeur :  BORÉAL 
Date de publication : Oct. 2021 
ISBN  9782764626856 
Nombre de pages : 288 

Titre : Nauetakuan, un 
       silence pour un bruit 
Autrice : Natasha Kanapé  
              Fontaine  
Éditeur : XYZ 
Publication : Nov. 2021 
ISBN : 9782897723279 
Nombre de pages : 216 

      Je vous présente Un cœur habité de mille voix, le tout dernier roman 
d’une très grande autrice québécoise, décédée en novembre à l’âge de 

82 ans, tout juste quelques semaines après sa publication. Marie-Claire 
Blais a toujours conservé son esprit clair et son indignation, qui                 
faisaient déjà partie de sa première œuvre en 1959, soit La belle bête. Ce roman avait 

été salué par la critique, mais aussi condamné pour son aspect jugé « amoral »                    
à l’époque. Toujours sensible aux minorités et aux marginaux, Marie-Claire Blais                      
les a souvent intégrés dans ses œuvres, et ce, bien avant que tous les médias et les 

réseaux sociaux en parlent.       

 

Julie Rémillard 



Crédits : Gilles Brisson 

 E x p r e s s i o n s  q u é b é c o i s e s  av e c  l e  m o t  « main » 

 

1- Action de s’emparer de  

2- Être très bon, très généreux  

3- Acte juridique qui met fin à une saisie  

4- Depuis longtemps  

5- Avoir à sa portée  

6- Assistance donnée à une personne  

7- Aux cartes, être le premier à jouer  

8- État de biens inaliénables  

  

  9- Fait avec habilité  

10- Piller, voler 

11- Travailler soi-même à  

12- Être sur le point de terminer  

13- Redresser une situation compromise  

14- Agir avec brutalité  =  ne pas y aller de  

15- Exprimer son suffrage en levant la main  

16- Demander l’aumône  

 

Trouvez l’expression dans laquelle il y a le mot MAIN 

et qui exprime chacune des 16 définitions suivantes… 

Ex. : avec FOU : s’amuser follement  =  lâcher son fou 
 

Les solutions sont au BAS de cette page. 

Vous pouvez tricher, mais ce n’est pas le but du jeu ...  
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 1- Une main mise 
 2- Avoir le cœur sur la main 
 3- Main levée 
 4- De longue main 
 5- Avoir sous la main 
 6- Donner un coup de main 
 7- Avoir la main 
 8- Main morte 

   
 9- Fait de main de maître 
 10- Faire main basse 
 11- Mettre la main à la pâte 
 12- Mettre la dernière main 
 13- Reprendre en main 
 14- De main morte 
 15- Voter à main levée 
 16- Tendre la main 

 

 

M u s i q u e  c l a s s i q u e  

1- Il est né à Strasbourg le 27 jan. 1756 et décédé à Vienne le 5 déc. 1791. Nommez ce grand compositeur. 

2- À qui Beethoven dédia-t-il sa Symphonie Héroïque ? (Symphonie no 3)  

3- Quelle est la nationalité de chacun des compositeurs suivants :   

     a) Joseph Haydn     b) Jean-Sébastien Bach     c) George Gershwin     d) George Bizet 

4- Dans quelle ville peut-on assister à un concert dans la salle d’opéra La Scala ? 

5- Qui a composé l’opéra Cosi fan tutte ? 

6- De quel instrument de musique Isaac Stern est-il un virtuose ? 

7- Qui a composé la musique du ballet L’oiseau de feu ? 

8- Qui a écrit l’opéra Guillaume Tell  ?  

9- Dans quelle ville situez-vous le célèbre Carnegie Hall ? 

10- Quel est le prénom de Berlioz ? 

Solutions  :  MAIN  

 

 1- Wolfgang Amadeus Mozart 
 2- À Napoléon 
 3- a) Autrichienne  b) Allemande   
      c) Américaine    d) Française 
 4- Milan 
 5- Mozart 
 6- Le violon 
 7- Igor Stravinsky 
 8- Rossini 
 9- New York 
 10- Hector 

 

J E U X - Q U E S T I O N N A I R E S  

? ? 

? ? ? 



1. Elle est conteuse professionnelle qui travaille à partir des 
contes d’Adélard Lambert avec les élèves de l’école.  

2. Guide appointé expliquant aux touristes les curiosités d’une 
ville, d’un musée - Col routier en France. 

3. D’une manière heureuse - Dure douze mois. 

4. Synonyme de lenteur - Un à Londres et New York -                  
Personne chargée de veiller sur un mineur ou un adulte   
incapable de gérer ses biens. 

5. Tombe des nuages - Deuxième lettre de l’alphabet grec.  

6. Marcher d’un pas lourd, avancer laborieusement... dans la 
langue de Shakespeare - Qui est à l’état naturel, brut. 

7. Coulée de lave - Article à Madrid - Review Until It Dies. 

8. Holding, multinationale, cartel - Va bien avec il. 

9. Office de Développement et d’Exploitation des Forêts -   
Initiales du prénom et nom du sculpteur, orfèvre et              
architecte italien (Florence 1378-1455). 

10. Pronom personnel - Abréviation pour « messagerie                
électronique » ou prénom de l’acteur américain Gibson. 

11. Note ou île de France - Le 24 février dernier, ce pays est               
attaqué par la Russie - Négation. 

12. Relatives à l’émission - Grand barrage hydro-électrique         
québécois. 

13. Argent - Détester, honnir ou excellente comédie musicale 
rock de 1968 - Qui a la forme d’un fer de lance (fém.) 

14. Sonna, résonna - Chair de grand gibier (cerf, chevreuil, etc.) 

15. Couleur entre l’indigo et le vert - Débouler à la 2e                      
personne du singulier au futur simple. 

  

  

  

  

  

1. Dérobade, faux-fuyant, subterfuge - Très bien. 

2. Nonagénaire, octogénaire, patriarche, vieux - Matière                
vitreuse dont on enduit la faïence, les poteries. 

3. Bouclier au Moyen Âge ou ancienne unité de monnaie -   
Urban Outfitters - Universal Electric Motors - Qui est de feu. 

4. Titre du monologue de Roland Magdane à la page éditoriale 
- Temps universel. 

5. Prénom féminin - Abréviation de lieutenant - Localité urbaine 
de Dmitrovsky de l’oblast de Moscou, en Russie.  

6. Terre grasse et humide ou tuile creuse - Vallée fluviale 
étroite et allongée noyée par la mer, aber. 

7. École nationale supérieure - Animer, attiser, exciter. 

8. Rencontrer en Angleterre, aux USA - C’est ça lorsqu’on en 
boit trop… on est bien mélangé. 

9. Lettre de l’alphabet grec - Notre-Seigneur - Drame lyrique 
traditionnel au Japon. 

10. Total refus en Russie - Premier syndicat d’acteurs aux États-
Unis : Hebrew Actors’ Union. 

11. American Society of Naval Engineers -  Allée, promenade 
bordée d’arbres, dans certaines villes. 

12. Retuber à la 2e personne du pluriel au futur simple - Filet 
pour prendre des petits oiseaux, engin de pêche, panier 
oblong en osier. 

13. Docteur, abréviation - Action de reculer, repli, retraite - 
Guide, conseiller sage et expérimenté. 

14. Alcooliques anonymes - Battement rapide et ininterrompu 
sur deux notes voisines, exécuté par la voix ou par un                   
instrument - Ville industrielle et universitaire de Thuringe. 

15. C’est le titre du photo-reportage de cette édition. 

  

  

  

  

  

Horizontalement Verticalement 

 

Solution de décembre 

M o t s  c r o i s é s  

Solution : au prochain numéro 

 Claude Vallières  Thématique 
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On ne peut changer tout ce qu’on 
affronte, mais rien ne peut changer 

tant qu’on ne l’affronte pas.   
James Baldwin  



 
 

Merci de nous faire part de vos commentaires                  

sur votre Ça m’Chicotte. 

 

 
 

 Téléphonez au bureau municipal et laissez un message pour Claude Vallières 
 Déposez votre correspondance au bureau municipal qui nous l’acheminera 
 Envoyez un courriel à cette adresse : amischicot.saintcuthbert@gmail.com 
 Publiez un message sur la page Facebook : Les Amis de la Chicot de Saint-Cuthbert 

Stéphanie Lauzon 
 

Cell : (450) 803-7169 
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  Encourageons   

nos par tenaires  !                   

MERCI. . .               



  

 

PARTENAIRES  /  BRONZE 

 

PARTENAIRES  /  SOLIDAIRES 
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   PARTENAIRES  /  ARGENT 

 

Centre de services de Saint-Cuthbert 
2021, rue Principale, 450 404-4000 

desjardins.com/caissededautray 
facebook.com/caissededautray 

 

PARTENAIRES  /  OR 

 

 

Encourageons  nos par tenaires!               

 

Prochaine parution                    

Juin 2022 


